

La Voz de Menorca

Numero suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X.-Número 3415

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón viernes 9 de Julio de 1915

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

Obras de enseñanza moderna

magníficamente editadas por la acreditada casa de los señores Selx y Barral Hnos.

CARTILLA (Método científico de enseñar simultáneamente a leer y escribir) 2'00
GRAMÁTICA DE LA LENGUA CASTELLANA
Primer Grado 1'50
Segundo Grado 1'75
Tercer Grado 2'50

ROMANCERO CASTELLANO al alcance de los jóvenes 2'00
ARITMÉTICA
Primer Grado 1'50
Segundo Grado 1'75
Tercer Grado 2'00
GEOMETRÍA (Estudio de las formas) 1'50
GEOGRAFÍA HUMANA 2'00

Escritura práctica norteamericana, (Letra continua y sin perfiles, higiénica, fácil, clara, rápida y elegante). 10 cuadernos a DIEZ CENTIMOS cada uno.

Método moderno de caligrafía inglesa. (El único basado en los modernos principios pedagógicos. Elegante letra, clara, rápida y expresiva). 8 cuadernos a DIEZ CENTIMOS cada uno.

Dibujo elemental. (Método educativo basado en modernos principios pedagógicos). 3 cuadernos a QUINCE CENTIMOS cada uno.

Tipografía Mahonesa Calle Nueva

Dr. G. Forteza

Médico Cirujano

Especialista en enfermedades de la infancia. Ex-interno del Hospital de niños del Padre Joffré y Ex-médico del Consultorio Patológico Municipal de niños de pecho, de Valencia.

Explanada, 67.—Teléfono, 104

DATOS PARA LA HISTORIA

Inglaterra, Alemania y la guerra de Cuba

No sabemos como don Melquiades Álvarez de haberse tolerado el emudesciente señor Dato, hubiera defendido a la misera Inglaterra de los formidables mandobles oratorios del señor Vázquez de Mella. Probablemente, hubiera demostrado—y lo demostrará cuando el gobierno archiva la mordaza—que Inglaterra no ha sido tan pérfida con España como nuestros germanófilos se afanan por convencernos. He ahí un plano que ha de repugnar a todo hombre de recto sentido de la justicia, el de los sentimientos preteritos para juzgar de acciones presentes. Sin embargo, los germanófilos españoles parecen incapaces de juzgar esta guerra por sí mismos; sin saquear la historia para descubrir que Inglaterra y Francia nos dieron un pisotón o nos miraron con malos ojos hace tantos años o siglos, lo cual es motivo suficiente para que ahora los odios y rindamos todos nuestros entusiasmos y admiraciones a Alemania. A ese terreno hay que ir, pues, aun sabiendo que no está ahí la última base donde ha de asentarse su definitivo fallo moral el mundo civilizado.

Séanos lícito, por tanto, transcribir aquí una página que seguramente hubiera formado un buen apéndice del discurso de don Melquiades Álvarez. Hace algún tiempo, al publicarse «Fangermanismo» (biblioteca Corona), del norteamericano Usher, varios anglófobos españoles se asieron tenazmente a algunas de sus páginas, donde se pretendía demostrar que cuando la guerra de Cuba estuvo Inglaterra contra España y Alemania con nosotros. Digo que se pretendía, porque Usher no alegaba la prueba de ningún documento ni de ningún otro género.

Pero esta afirmación no sólo era poco atendible por la falta de pruebas, sino que contradecía una creencia bastante difundida en España; a saber: que antes de intervenir los Estados Unidos en Cuba, Inglaterra, hizo cuanto pudo por evitarlo. No queriendo imitar a los de la banda opuesta, los anglófilos españoles se abstuvieron entonces de sacar a luz esta opinión, por no haber hallado las pruebas que buscaban. Mas estos días, leyendo un libro alemán, he tenido la fortuna de tropezar con dos páginas que ponen absolutamente en claro este problema; sin dejar lugar a dudas de qué lado del mar del Norte estaban las simpatías por España.

El libro es «Deutschland auswärtige Politik», y su autor, el conde de Reventlow. No le considerará sospechoso a este autor. Como sabrán todos los que hayan seguido las campañas de la Prensa alemana durante la guerra, Reventlow—antiguo marino—es uno de los escritores alemanes que más han influido sobre la opinión pública. De un periódico agonizante como era la «Deutsche Tageszeitung» hizo con sus artículos uno de los más leídos de Alemania, y recientemente el Gobierno tuvo que suspenderle por un trabajo de Reventlow, íntimo amigo del ministro de Marina, Tirpitz, y vocero de su política. Dicho sea de paso, esta suspensión de un periódico que virtualmente era el órgano del ministro de Marina indica que las relaciones entre éste y el canceller, Bethmann-Hollweg, distan mucho de la cordialidad.

Pero volvamos al libro de Reventlow. En las páginas 208, 209 y 220 se habla de las relaciones de Inglaterra y Alemania con España y los Estados Unidos cuando la guerra entre dos países. No se sabe por qué, los norteamericanos supusieron que los alemanes se habían opuesto a la intervención de los Estados Unidos en Cuba. Esta creencia produjo en el Norte de América cierta animadversión contra Alemania. Para desvanecerla, emprendió en 1912 el príncipe Enrique de Prusia un viaje para la República norteamericana. Unos días antes de su partida, el representante diplomático de los Estados Unidos en Berlín hizo una declaración sensacional. Copiemos textualmente a Reventlow:

«El excelente embajador americano en Berlín, Mr. White, se aprovechó una vez más de la ocasión, como años antes, para asegurar con toda energía que la neutralidad alemana durante la guerra hispano-americana había sido innegable, y por lo tanto, sino amistosa.» A continuación transcribe Reventlow las palabras exactas de White, que son estas: «Se ha demostrado irrefutablemente que el admirado y por todos amado señor de este país (el emperador de Alemania) se negó con toda decisión a dar ningún paso que pudiera interpretarse como una intromisión en el conflicto, y que él expresó su negativa en una forma que no daba lugar a duda de que respetaba los motivos y comprendía los sentimientos del Gobierno americano.»

Sigue Reventlow por su cuenta: «Esta última frase del embajador determinó una revelación diplomática sensacional en el «Deutsche Reichsanzeiger»; poco antes de la marcha del príncipe Enrique de Alemania. Decla el órgano oficial que se había discutido diversamente en el Parlamento inglés como se había conducido durante la guerra hispano-americana cada una de las potencias. Para aclarar este asunto, se publicaron a los documentos oficiales. Uno de ellos era un despacho del embajador alemán, von Hohen, en Washington, en la primavera de 1908. En él se decía que el embajador inglés de ahí había tomado, de un modo sorprendente, la iniciativa de un paso colectivo de las potencias, por consecuencia, a lo que se presumía, de un ruego de la reina regente de España a la reina de Inglaterra. El embajador inglés incitó al Cuerpo diplomático a una demostración que debía declarar que las potencias no consideraban justa una intervención armada de los Estados Unidos en la isla de Cuba. El mismo presidente de los Estados Unidos había dicho en su mensaje que el sólo que quería la intervención armada si el mundo civilizado era partidario de ella. Según el embajador británico, había que declarar ahora al presidente en Washington, y precisamente en forma de una nota colectiva que el mundo civilizado estaba en contra de la intervención; esto es, que no aprobaba la agresión a España. El embajador alemán escribía al final de su informe telegráfico: «Personalmente, yo me mantengo bastante frío frente a una demostración.» El canceller del imperio aprobó este juicio con su firma. Pero el emperador alemán había escrito al margen esta observación: «Considero la demostración completamente equivocada, sin finalidad y, por tanto, perjudicial. ¡Yo estoy contra este paso!»

Y termina Reventlow con este episodio, diciendo: «Estaba claro que este tardío descubrimiento de las cartas por medio del «Deutsche Reichsanzeiger» tenía que producir alguna incomodidad en la Gran Bretaña. Por otra parte, se comprendía y justificaba que el Gobierno alemán, justamente en el momento de la partida del príncipe Enrique, se aprovechara de la oportunidad para destruir la leyenda, creída

en general en los Estados Unidos, de los propósitos alemanes de una intervención.»

Puede ser que Alemania tuviese entonces razón, y que la guerra no la tuviese. Aquí sólo cuenta el afecto. Ahora se ve que la afirmación de Usher es un resabio de esa leyenda de que habla Reventlow, y que, por lo visto, el Gobierno alemán no pudo destruir por completo. Nuestros anglófobos, mudados a las leyendas, se han abrazado a esta de la simpatía de Alemania y de la hostilidad de Inglaterra por España cuando la guerra de Cuba.

La verdad histórica, más que el propósito de utilizar estas armas del pasado contra Alemania, cuando son tan grandes e inexcusables sus culpas presentes, nos han inducido a traducir esas sugestivas páginas de Reventlow.

Luis Araquistáin.

Los rusos

Comentarios ingleses

Londres, 2.—He aquí como comentan algunos periódicos ingleses el rescripto del Zar Nicolás II.

El «Morning Post» dice: «Los alemanes que celebran ruidosamente sus maravillosas victorias en Galizia, tendrán ocasión, sin embargo, de reflexionar en el rescripto del Emperador, cuyo lenguaje no es el del autócrata batido, que teme la cólera de su pueblo, sino el del Monarca que sabe que está de acuerdo con su nación.»

«Daily Chronicle» escribe: «Es un documento que dará valor y confianza, no sólo a Rusia, sino a todos los aliados.»

El «Daily News»: «Este rescripto muestra claramente que el espíritu del pueblo ruso no está abatido. En él, ven los aliados un noble ejemplo para el presente, y una promesa muy brillante para el porvenir.»

«Daily Telegraph» hace el siguiente comentario: «Durante esta semana hemos visto claras indicaciones de la renovación de la vitalidad y la fortaleza de nuestros aliados. El rescripto expresa claramente, con toda evidencia, el espíritu de renovación que alienta los corazones rusos, y que flota en el alma de toda la nación en su despertar para un porvenir glorioso.»

La convocatoria de la Duma

Petrogrado, 2.—Los círculos parlamentarios, la Prensa y la opinión pública han acogido calurosamente el rescripto imperial convocando a la Duma e invitando a los representantes del pueblo a tomar una parte activa en la lucha del país contra el germanismo.

Este rescripto hace más intensa aún la movilización de fuerzas industriales, que va ensañándose poco a poco de toda Rusia.

Se anuncia que las fuerzas técnicas puestas en acción producirán muy pronto algunos millones de caballos de vapor.

Centenares de profesores, de ingenieros y de estudiantes se disponen a ofrecer sus servicios al nuevo ejército industrial.

El rescripto de Nicolás II

París, 3.—El corresponsal de «Le Temps» en Petrogrado telegrafía lo siguiente:

«La organización de la victoria: tal es el tema del gran Consejo reunido el 27 de junio en el Cuartel general, en el que figuraban los ministros antiguos y modernos alrededor del Zar y del generalísimo Nicolás Nicolaievitch. El rescripto ha sido la causa de esta deliberación del Soberano y del jefe de los ejércitos rusos con los ministros directores de la guerra, de la diplomacia, de la Hacienda y de la agricultura. Es decir, del

conjunto de todos los recursos de Rusia, que se encierran en un haz apretado de fuerzas y de valores guerreros irresistibles.

Las fuerzas morales, a las cuales el manifiesto imperial hace un llamamiento, responden con unanimidad. Si el enemigo cuenta con la disensión de los partidos o con la debilidad de las voluntades, su decepción será absoluta. El acuerdo en el seno de la Duma es perfecto, como lo es entre los representantes y el Gobierno. La próxima reunión de la Cámara lo demostrará de manera evidente. El país entero está al lado de su Soberano y del Ejército. La guerra actual es la guerra más popular y más nacional que ha hecho Rusia, y de esta opinión participan desde el primer ministro hasta el último aldeano; no hay más que un solo sentimiento en todo el país: derrotar al germanismo, enemigo tradicional de los esclavos, ayudar a los aliados a conjurar el rebajamiento y la esclavitud de Europa. Entre las diversas manifestaciones de la Prensa merece citarse especialmente el artículo de la «Gaceta de la Bolsa»:

«Comparad este juramento a lo Anibal con Alemania, en donde se habla de paz. Nosotros respondemos desde aquí; la guerra no ha hecho más que empezar. Vosotros queréis ya la paz para que la amenaza de guerra quede suspendida encima del mundo. Nosotros queremos la guerra todavía, para que durante muchas generaciones reine la verdadera paz, la paz humana, bienaventurada, gloriosa.»

Eu Vilma

Petrogrado, 2. De Vilma dicen también que han pasado por aquella población gran número de prisioneros, haciendo notar entre ellos una compañía de automovilistas, compuesta de veinte automóviles, tres oficiales y diez y nueve soldados, seis cañones y dos ametralladoras Maxim.

El convoy comprendía también un taube, hecho descender por un aviador ruso, y doscientos prisioneros alemanes. También formaba parte de este convoy un hospital de campaña, abandonado por el enemigo, con tres médicos, diez enfermeros, treinta ordenanzas y más de cien heridos.

La guerra en los aires

Un combate a 2.000 metros de altura

«La France» publica el relato hecho por un aviador, Marc Helsen, quien, tripulando un biplano de marca francesa, venció recientemente a un «aviatik».

El heroico aviador se expresa en estos términos:

«Había abandonado—dice—el aerodromo a las tres de la madrugada, y después de una feliz elevación emprendí el vuelo en la dirección de Iprés.»

Planeaba ya por encima de la ciudad, a una altura aproximada de 2.000 metros, cuando vi aparecer un aparato del tipo «aviatik». El piloto alemán, al percibirme, se dispuso a huir; pero yo me lancé en su persecución, y a los diez minutos de vuelo rápido le había alcanzado, elevándose sobre él.

Comenzó el combate. Mi observador le hizo desde luego, a una distancia de quince metros, nutridos disparos, alcanzándole en una de las alas. El avión enemigo respondió en el acto con su ametralladora, y una bala llegó muy cerca de nuestro depósito de esencia.

Recurrí entonces a una estratagemas que siempre me ha dado buenos resultados. Me dejé caer en vuelo de pico.

El aviador alemán, creyendo en mi caída, descendió al momento en vuelo planeado; pero yo me enderecé de pronto, colocándome sobre él a unos cinco metros de distancia.

Mi observador volvió a disparar. Una bala hirió en el brazo al piloto enemigo;

LOTE DEL MAR

Pues bien, para abonar nuestra opinión copiamos de un importante diario republicano de Barcelona lo que sigue, conforme en un todo con nuestro parecer:

«La calle no es de nadie y es de todos; la calle tiene su destino y finalidad propios; ningún vecino tiene facultades ni derecho para monopolizarla para fines propios relacionados con su comodidad, industria y oficio. En cuanto se usufructúa para fines particulares una parte de la calle, por mínima que sea, se lesionan los derechos de todos los demás ciudadanos y para esto «no hay derechos».

Están ya muy adelantadas las obras del nuevo salón de acios que se construye en La Casa del Pueblo. El nuevo local está ya completamente cerrado, es decir que los muros y la techumbre están terminados.

Restan por lo tanto los trabajos de carpintería, herrería, pavimentación, decorado, instalación de alumbrado, etc. Dada la rapidez con que se procede no se tardará seguramente en celebrarse la inauguración.

Es de aplaudir la actividad de cuantos interviene en estos trabajos en una u otra forma.

Ayer noche la banda municipal amenizó el paseo de Isabel II, al que asistió regular concurrencia.

Como amplicación a una noticia seguida de aviso que dimos ayer diremos hoy que en Mallorca hace unos días se van registrando casos de viruela en el ganado y especialmente en el lanar.

Los caacs revisten ya caracteres de epidemia en varios predos y han motivado una circular gubernativa.

Es de esperar que esta Cámara Agrícola dicte instrucciones previas.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto que los voluntarios con premio para Africa que sean licenciados pasen a la situación que determina la real orden de 20 de Mayo último.

En 1.º de Septiembre en la Escuela oficial de Telegrafía harán sus prácticas los cien opositores aprobados en la última convocatoria.

En el cuerpo de auxiliares telegrafistas quedan por cubrir 446 señoras.

Acompañado de su distinguida señora marchó ayer a Barcelona nuestro distinguido amigo particular don Sebastián Sapina Femenias.

También emprendieron ayer viaje nuestro no menos buen amigo don Jorge T. Ládico, el gerente del Banco de Menorca señor Lacarrera, el coronel de infantería señor Merino y el teniente coronel de la misma arma señor Del Amo.

Desearnos que hayan llevado todos feliz viaje.

Es verdaderamente escandaloso el abuso de la Compañía arrendataria de las cerillas. No les basta a estas entidades monopolizadoras con explotar el privilegio que se les concedió. Llevan su desahogo hasta el punto de abusar y expender generosidades inadmisibles.

Caja de cerillas hay en la que no se encuentra ni una en condiciones. Muchas no se encienden y las que se consiguen que ardan parecen más bien mistos detonantes o fuegos de artifico que cerillas de combustión lenta y regular.

Una orden del Capitán General dispone que los cuerpos licencian los individuos del cupo de Instrucción que la terminen antes de finalizar el mes actual dando cuenta inmediata del número de los licenciados por cada unidad.

Esta noche no hay función en ninguno de los teatros de esta ciudad.

A bordo del «Monte Toro» fueron ayer embarcadas para Barcelona cinco reses vacunas.

Una cámara plegable 9x12 disparador de presión con objetivo rectilíneo
Tres chasis metálicos.
Un supletorio metálico.
Una linterna laboratorio de bolsillo.
Dos hisis prensa.
Una caja placas «Agfa» 9x12.
Una id. id. «Lunier» 6 y 12x9.
Dos cubetas cristal y porcelana.
Un paquete revelador para un litro.
Un id. fijador.
Una caja virófijador «Agfa».
Cincuenta postales bromuro.
Diez id. citrato.
Doce hojas papel 9x12 citrato.
Doce id. id. bromuro.
Se vende por 80 pesetas.
Informes en esta Redacción.

Lorenzo Pons Marqués
Médico especialista en las enfermedades de los ojos
Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.
Consulta: De 1 a 3 y de 7 a 8.
Anunciav, 18.

HORNO PARA ALQUILAR
situado en la calle del Ángel núm. 22
PUNTO CÉNTRICO
Informes: Ticoulat, Dentista.

Crédito Mercantil de Menorca
Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados pagando los del Estado a veinte días antes de su vencimiento.
Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Banco de Menorca
Pagamos los cupones vencimiento 1.º Julio 1915
También pagamos los cupones de la Deuda Amortizable al 5 por 100 vencimiento 15 Agosto próximo.

Sociedad de Obreros Zapateros
Vacante la plaza de Conserje, esta sociedad lo pone en conocimiento del público para el que quiera solicitarla.
Desde el día 6 al 15 de Julio estarán expuestas las condiciones en el local social.

El Teatro de los Niños
C. B. NUALART

Juguete instructivo que participa de interés pictórico, literario, trabajo manual y finalmente educativo.

El «Teatro de los Niños» está al alcance de todas las fortunas; no pierde nunca su interés, pues como en los teatros de verdad, se renueva constantemente con estrenos, y cada uno de estos es sólo cuestión de unos céntimos.

El cuaderno «Teatro-Escenario» contiene:

- La boca del teatro con su proscenio.
- El escenario.
- El telón de boca.
- Los bastidores de boca.
- La pantalla de luz.
- Taquillaje e instrucciones.

Esto, que el niño ha de comprar una sola vez, se adquiere por dos pesetas.

Cada cuaderno, conteniendo una obra, comprende una comedia en dos actos, dos decoraciones compuestas de tres o cuatro telones, los personajes adecuados, instrucciones generales, el libreto, etcétera.

Precio: 1'50 pesetas cada cuaderno.

- OBRAS PUBLICADAS
- «El alma de las ruinas» (2 actos).
- «El mercader de Venecia» (2 actos).
- En breve se publicarán otras.

Ha llamado poderosamente la atención nuestro teatro. El efecto plástico de las decoraciones es sorprendente, y todo el mecanismo está resuelto de una manera definitiva.

Una representación puede ser ejecutada a la perfección por dos niños. La comedia está impresa de modo que pueda cortarse cada parlamento; éstos están numerados, y basta que uno de los niños actores se quede con los números impares y el otro con los pares.

Es un juego que incluye el libro, la acción, la visión práctica y el trabajo.

Hay un modelo especial de lujo que contiene el teatro montado y plegable, con dos obras de dos actos, cuyo decorado está ya recortado y listo, todo dispuesto para efectuar las representaciones, pudiendo guardarse siempre en un lindo estuche.

Pesetas diez cada caja.
Véndese en esta ciudad en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

J. Gomez Fantova
MÉDICO HOMEÓPATA
Teléfono 27.—Calle de San Fernando, número 3
Consultas de 11 a 1
RAYOS X
Primer gabinete particular instalado en la isla con nuevo aparato de gran rendimiento.
Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas.
Duchas de aire caliente y frío.
Galvano, caustia, Endoscopia y Masaje vibratorio.
ELECTRICIDAD ESTÁTICA
Baño, ducha etc., y corrientes de Morton.

Cortinas-Persianas
de fantasía, cadenilla y tejidas, dando las medidas se encargan en la calle Deyá, núm. 5, Esterería, Mahón.

DINERO!
Se ofrece sobre primera hipoteca.
Se necesita sobre primera hipoteca.
Compra-venta de fincas rústicas y urbanas
IRAPIDEZ Y RESERVA!
Informes:
Plaza Miranda, 4.—Mahón

Vinos superiores
Villa Martorell de E. Matas
NEGRO ROSADO CLARETE
Garantizo ser legítimo zumo de uva.
Aceite selecto puro de oliva, refinado.
Reparto a domicilio
Almacén: San Juan, 52.-Avisos: Luna, 21.-1.º

Pero él, sin preocuparse de su herida, continuó atento al equilibrio de su aparato. Se le hizo otro disparo entonces, y vimos que esta vez habíamos acertado, dando en el depósito de esencia.

El aparato se incendió, yendo a estrellarse contra el suelo. Nosotros descendimos en espiral. Al llegar a tierra nos acercamos a contemplar los restos del «aviatik». Era un montón informe y humeante. Los cadáveres del observador y del piloto estaban completamente carbonizados.

EL COMANDANTE MILITAR DE
Marina de Menorca, Capitán del puerto de Mahón.
Hago saber: Que debiendo verificar experiencias y ejercicios de defensas submarinas en las bocas de este puerto y del de Fornells durante los meses de Julio y Agosto se pone en conocimiento del público para que en el ejercicio de las industrias de mar tengan presente esta circunstancia y la posibilidad de estar situados cuerpos flotantes submarinos cargados de explosivos en la zona comprendida entre el Lazareto y San Carlos, en Mahón y el pueblo y el Cap de Sa Paret en Fornells
Mahón a 1.º de Julio de 1915.—Francisco Pou.

Plumas stilográficas
MONBLANC
Las mejores entre todas las conocidas. Variedad de clases y precios
Véndense en la Tipografía Mahonesa, calle Nueva.

Ayuntamiento de Mahón

Recaudado por concepto de consumos los días 20 al 30 de Junio.

Primera tarifa

Día 21.	565'62 pesetas.
Día 22.	520'16 id.
Día 23.	38'25 id.
Día 24.	38'42 id.
Día 25.	43'98 id.
Día 26.	268'93 id.
Día 27.	345'43 id.
Día 28.	680'59 id.
Día 29.	340'06 id.
Día 30.	423'75 id.

Segunda tarifa

Día 20.	313'45 pesetas.
Día 21.	67'03 id.
Día 22.	41'10 id.
Día 23.	48'53 id.
Día 24.	33'64 id.
Día 25.	38'52 id.
Día 26.	42'89 id.
Día 27.	248'63 id.
Día 28.	90'61 id.
Día 29.	61'78 id.
Día 30.	42'32 id.

LA MARITIMA

Compañía Mahonesa de Vapores
El día 20 del presente mes se venden en pública subasta algunos materiales de deshecho de los vapores de esta Compañía, según inventario expuesto en las oficinas de la misma.

La subasta será verbal por pujas a la llana y tendrá lugar en los almacenes del Arsenal que tiene arrendados la Compañía, empezando a las 9 de la mañana. Los licitadores deberán hacer efectivo en el acto de la subasta el 20 por 100 del valor de los efectos que se les adjudique y serán de su cuenta los gastos que ocasiona la retirada de los efectos.

Mahón 7 Julio de 1915.—El Director Naviero, Juan F. Taltevall.

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: la más adoptada por el comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad

A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL

Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁYALO.

Tipografía Mahonesa CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores.

Impresiones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

Precios económicos

Rapidez en servir los encargos

HERNIAS Y RELAJACIONES

La operación no es cura radical.

Al peligro de morir de la operación hay que agregar el de la recidiva de una hernia si el operado escapa con vida y no usa, después de operado, un adecuado aparato protésico, no un braguero o un vendaje cualquiera.

Retención y curación radical en todas edades sin operar, con comodidad, recato y en breve tiempo

operar, con comodidad, recato y en breve tiempo

Véase el folletito instructivo que el especialista don Pedro Ramón remite gratis a quien lo solicita. Despacho: CARMEN, 38, piso 2, Barcelona.

NOTA: Los aparatos herniarios, vendajes abdominales, pesarios espaciales y demás creaciones del especialista don Pedro Ramón son las únicas que han merecido de unánimes y laudatorios elogios de todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluso la de Palma de Mallorca, y también las únicas presentadas a un examen de todos los señores Médicos de la isla de Menorca por el Delegado que cada año, a fines de Julio, visita las poblaciones de la misma. De cuantos no sea posible acudir a esta Casa y piden el «Folletito instructivo» que se ofrece, se toma nota para en su día avisarles por carta la fecha fija en que podrán consultar en Mahón y Ciudadela con dicho delegado.

El jabón Tango Argentino

y CREMA D'OR

son los productos predilectos de toda persona amante de su cutis

Creación de la Perfumería El Cid de Barcelona

Pidanse en todas partes

PUBLICACIONES
ALICIA DE ROSALES
Se ha recibido el cuaderno número 20 de la magnífica publicación «Las Aventuras de los Niños»...
DESCRIPCIÓN de un libro...
DINA - Una vez que deses...
Empaques de regalo...
Hermosa expedición...
Se vende en todas partes...
EL LADO S...